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deportes. Zelarayán fue oficializado ayer como refuerzo y por la tarde se entrenó con el plantel. “Vamos por un gran año”, dijo el “10”.
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PRENSA BELGRANO

PIRATA CELESTE. Lucas Zelarayán, quien vuelve a Belgrano tras nueve años, cumplió ayer su primera práctica con el plantel, que realiza la pretemporada en Pilar, Buenos Aires.

Nueva Ranger
Financié a TASA 0% 
hasta 60% del valor 
del vehículo en 36 meses
Entrega Inmediata
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Buenos días, Córdoba

TAL CUAL porChumbi LAS FRASES DEL DÍA

Martín Llaryora
Gobernador de Córdoba

"Hay que sacarle la pata de 
encima al campo y liberar toda su 
capacidad productiva. ¿Se 
imaginan lo que sería nuestra 
provincia si ese dinero quedara en 
manos de quienes invierten?

Javier Milei
Presidente de la Nación

"Es una vergüenza la declaración 
de Cavallo (de que el dólar está 
atrasado). Y me sorprende, 
para mal, su juicio tan ligero y tan 
mal fundamentado 
técnicamente".

Lucas Zelarayán
Jugador de Belgrano

"¡Hola Piratas! Ya estoy 
encasa. Muy feliz 
y preparado para tener 
un gran año. Un abrazo grande 
para todos".

LAS MÁS LEÍDAS
Por nuestros suscriptores en LAVOZ.COM,AR

1. Villarruel en Córdoba: con bajo perfil y ovacionada en una parroquia
2. La Municipalidad de Córdoba fue a la Justicia para seguir cobrando tasas en boletas de 
Epec y de Aguas Cordobesas
3. Córdoba: estafaron a su empresa para cobrar un plus salarial y ahora deben donar 
millones a la caridad
4. Los "tickets" ya discriminan el IVA y ahora es el turno de provincias y municipios
5. Punilla. Un nuevo bodegón asoma en la ruta 38
6. Instituto: quiénes son y cómojuegan los juveniles que observa Troglio

ENFOCO

ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

Si tuvieras que elegir, ¿cuál es de estos 
cuatro ítems es imprescindible a la 
hora de decidir el destino de tus 
vacaciones?
"Buenos precios", 30,7%.
"Buenos balnearios", 20,2%.
"Vida nocturna", 2,6%.
"Tranquilidad", 46,5%.

Ellos también I El Rally Dakar evoluciona en territorio de Arabia Saudita. Para estar a tono, los locales organiza-
tienen SU Dakar I ron una carrera de camellos cerca de la ruta de la cuarta etapa entre Al Henakiyah y Alula.

¿Todavía no sos parte 
de Club La Voz?
Accedé a descuentos y beneficios 
exclusivos en cientos de comercios 
todos los días.

Suscribite 
©351 8842000
0 3 ws/w.ciubtavoz.ccrruu’

c
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Opinión
Gerente General Juan Tillará | Director Periodístico Carlos Hugo lornct

EDITORIALDebate por la carga tributaria de los municipios
a Municipalidad de Córdoba solicitó ante la Justicia federal mantener la potestad de 

A establecer cargos sobre lasfacturas de la Empresa Provincial de Energía de Córdoba (Epec) y de Aguas Cordobesas.La presentación del intendente Daniel Passerini fundamenta el pedido en disposiciones constitucionales sobre las facultades de los municipios -artículos 121 y 122- y en cuestiones de servicios a la comunidad.El municipio sostiene que el cargo de 9,9% sobre los servicios de Epec permiten mantener y expandir el alumbrado público, ya que, en caso contrario, se colocaría a la ciudad al 

borde de situaciones indeseables y de un caos social.En cuanto a la tasa sobre los servicios de Aguas Cordobesas, la intendencia argumentó que con esos fondos se financian obras que permiten llevar agua potable a los distintos barrios del amplio ejido urbano.Los argumentos son válidos y forman parte del debate que se instaló sobre la carga tributaria que soportan las familias y las empresas, por parte de los distintos niveles del Estado.La Ciudad Autónoma de Buenos Aires (Caba) ya anunció la reducción de tributos para sus habitantes.El tema puso en evidencia que numerosas intendencias y comunas 

del país cobran tasas exorbitantes para financiar, en muchos casos, una planta política numerosa y una burocracia excesiva en el primer escalón de vinculación de los vecinos con el aparato estatal.Las argumentaciones del intendente Passerini son, por contrapartida, plausibles, aunque la oposición señaló en distintas ocasiones la existencia de una numerosa planta política y el desenfreno en los sueldos de los agentes municipales.En no pocas situaciones, las remuneraciones del personal de la Municipalidad de Córdoba no se condicen con la calidad del servicio ni con la productividad de las tareas asignadas.

Desde el Palacio 6 de Julio no hubo una información detallada sobre la plantilla de personal existente al inicio de la actual gestión, ya sea de la planta permanente y de las otras categorías en las que revisten los contratados. Y las últimas manifestaciones del gremio municipal apuntan, en ese sentido, a la efectividad de esa plantilla.El creciente uso de recursos para atender ese plantel y las cargas sociales obligan a la Municipalidad a la búsqueda de otros fondos para atender servicios que demanda la comunidad, como el alumbrado público y la extensión de la red de agua potable.La estabilidad macroeconómica impone ahora una revisión minuciosa 

de los gastos y de los costos de los servicios, ya sea en la esfera privada, como en el ámbito de la administración pública. A esa tarea urgente deben abocarse los distintos estamentos del aparato municipal de la ciudad de Córdoba.Las críticas de la oposición deberán ser valoradas en lo conceptual, más allá de que sus principales representantes, cuando tuvieron la oportunidad de ejercer el gobierno municipal, incurrieron en designaciones injustificadas y en prácticas ineficaces.La gestión de gobierno exige en la hora actual austeridad en los gastos y un alivio en la carga tributaria que sobrellevan los ciudadanos.
scribimos y publicamos en 
La Voz y luego se extendió a los principales medios del 

-J país, en los días 28 y 29 de junio de 2019, un artículo titulado “Los viejos billetes de 100 dólares: ¿sirven o hay que cambiarlos?”.En ese texto comentábamos que habíamos consultado a la Reserva Federal de los Estados Unidos acerca de si teníamos que cambiar los antiguos billetes emitidos antes de 1996, cuando una nueva serie comienza a circular, y esta institución financiera nos contestó: “No, you do not have to exchange your 
old design banknotes for new ones. 
All U.S. currency remains legal ten
der, regardless of the date it was 
issued” (”No, no tiene que cambiar sus billetes de antiguo diseño por otros nuevos. Toda la divisa estadounidense sigue siendo de curso legal, independientemente de la fecha que se emitió”).En ese mismo artículo agregábamos: “Algunos países, especialmente sudamericanos, y dentro de esos países algunos sectores, comenzaron a no recibir esta serie, vulgarmente denominada ‘cara chica’, desde hace algunos años, por motivos aún no clarificados, circunstancia esta que fúe creando incertidumbre, miedo y preocupación, pues existen enormes cantidades atesoradas de estos billetes, en gran parte de la ciudadanía del mundo, en general”.

Nada ha cambiadoAl día de hoy, estas aseveraciones siguen vigentes, y por la seriedad del país de origen, será hasta que, con la debida anticipación, decida otras alternativas.Recientemente, la confusión y la

BILLETESConfusión y preocupación con los dólares cara chica y deteriorados
Aldo Michelli

Licenciado en Ciencias Económicas

gran preocupación pública reapareció por una comunicación ”A 8.079” de agosto 2024 del Banco Central de la República Argentina (BCRA), que fue malinterpretada por parte de la sociedad.Ahí comunicaba la posibilidad a los bancos y entidades financieras, para descargar en dicho banco los dólares recogidos por los depósitos de los particulares, que fueran los famosos cara chica y los deteriorados.Esta medida del BCRA fue para favorecer al blanqueo de capitales que impulso el Gobierno nacional. Los bancos tenían esa posibilidad, que no es obligatoria, de recibir esos billetes, sin cobrar ninguna

AP/ARCHIVO

DÓLARES. Los billetes de cara chica son 
válidos y decurso legal.

comisión a los depositantes, dado que el ente rector a su vez se los canjeaba, sin ningún costo a los bancos, y la autoridad monetaria se va a encargar de la exportación de esos billetes hacia los Estados Unidos, entregándoselos a la Reserva Federal para la destrucción de los deteriorados y el canje por las nuevas emisiones, en el caso de los “cara chica”.Debemos decir que no todas las entidades bancarias y financieras hicieron posible este canje gratuito, algunos decidieron no recibirlos por el trabajo y la responsabilidad que ello implicaba.Luego el BCRA decidió prorrogar ese vencimiento, y lo trasladó al 31 de marzo del corriente año.
Sin fundamentoDebemos reiterar que esa diferencia de valor que se hace entre los billetes posteriores a 1996 y los anteriores a esa fecha -en los que la esfinge de Benjamín Franklin en los billetes de 100 dólares se encuentra dentro de un marco ovalado, además de ser ligeramente más pequeños en dimensiones comparados con las ediciones posteriores- carece de fundamento y responde a preferencias no lógicas de algunos sectores y compradores.Entonces, para resumir, dividamos en dos el tema.En el caso de los dólares deteriorados, para que los mutilados tengan valor debe estar intacto más del 50% del billete, mientras que los manchados o tachados deben tener partes esenciales bien visibles, como son la numeración, firmas, pruebas de agua e impresión general. Y, por otra parte, en los billetes emitidos

No nos preocupemos 
por la tenencia de 
dólares cara chica.
Nunca perderán valor, 
hay im país importante 
que los avala.

antes del año 1996 cuentan con todo el valor y reconocimiento de un país emisor serio y que necesita que el valor de su moneda tenga plena vigencia y aceptación en el mundo.No nos olvidemos de que su moneda (el dólar) reemplazó al patrón oro como garantía de convertibilidad monetaria en la mayoría de los países del planeta, lo que le representa a Estados Unidos un beneficio inconmensurable, beneficio que ese país no querría perder nunca.En definitiva, entonces, no nos preocupemos por la tenencia de dólares cara chica, nunca perderán valor. Hay un país importante que los avala.Los bancos deberían recibirlos sin costo porque a los costos de reemplazarlos en la Reserva Federal de Estados Unidos los absorbe momentáneamente el BCRA. En cuanto a los deteriorados, tampoco pierden valor, en la medida que tengan las mínimas exigencias establecidas.Tampoco entremos en pánico y confundamos también a los ejemplares “cara grande”, emitidos después del año 1996, que no han tenido, no tienen ni tendrán ningún inconveniente, porque son tan perfectos como los vulgarmente denominados “azules”.
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Ciudadanos
ENTE METROPOLITANO

EN LA CALERA. El diseño de cómo se vería el centro de transferencia de residuos urbanos, desde el que se derivarán compactados hacia el predio de Cormecor, en la Capital.

Una planta de reciclaje, 
prevista para una 
segunda etapa

La playa podría recibir residuos 
de varias ciudades de la región 
de Sierras Chicas.

El centro por crearse como playa de 
transferencia de residuos estará 
equipado con sistemas de control 
de acceso que regularán la entrada 
y salida de vehículos y del personal. 
Incluirá oficinas administrativas y 
espacios que pueden tener como 
fin actividades educativas 
destinadas a promover la 
separación de residuos y el 
reciclaje, fomentando la participa
ción comunitaria en el proceso. 
En una segunda etapa, aún sin 
fecha, se contempla la futura 
incorporación de una planta de 
separación y reciclaje, para trabajar 
con cooperativas de recuperadores 
que gestionarán los recursos para 
su reutilización, fortaleciendo el 
modelo de economía circular en la 
región.

Gran Córdoba. Lanzan el primer centro de transferencia de residuos
sierras CHICAS. Estará en La Calera y requiere una inversión de $ 3.700 millones, que será financiada por el Ente Metropolitano. La obra, presentada ayer, se licitará este verano.

E
l Ente Metropolitano y la Municipalidad de La Calera anunciaron ayer el proyecto de refuncionalización del Centro de Residuos Sólidos Urbanos (CTRSU) de esa ciudad, vecina de la Capital. La iniciativa tiene como objetivo optimizar la gestión de residuos en el sector noroeste del área metropolitana, en el Gran Córdoba, promoviendo prácticas sostenibles y modernas que mejoren la calidad ambiental de la región.El proyecto representa una inversión de $ 3.700 millones para transformar la planta existente en barrio La Campana, que hoy opera a cielo abierto y en pésimas condiciones.La intención es que el nuevo centro de residuos opere con el mismo volumen de residuos de las localidades de La Calera y Saldán y logre mayor eficiencia en la gestión“Celebramos la decisión del Ente Metropolitano de iniciar este plan estratégico en nuestra ciudad, una de las que más creció en los últimos años y que requería de una decisión mancomunada entre Provincia y Munici

palidad para llevarla adelante”, dijo el intendente de La Calera, Fernando Rambaldi.La iniciativa se encuentra alineada con el Plan Provincial de Gestión Integral de Residuos del Ministerio de Ambiente y Economía Circular.El proyecto intentará convertirse en un modelo replicable en otras zonas de la misma región metropolitana contribuyendo a la consolidación de un sistema de gestión de residuos alineado con las exigencias ambientales actuales, con el objetivo de reducir progresivamente los desechos que se entierran en el predio de Piedras Blancas, al que va los residuos de todo el Gran Córdoba.“Estamos trabajando para establecer nuevos puntos estratégicos en la región, avanzando en la creación de centros de transferencia que beneficien a todas las localidades. Con una inversión significativa y el trabajo conjunto, transformaremos el centro de transferencia de La Calera en un ejemplo de innovación para una gestión de residuos más eficiente, con el objetivo de impulsar, a futuro, una economía 

circular metropolitana”, manifestó Rodrigo Fernández, presidente del Ente y funcionario de la Municipalidad de Córdoba.El intendente de La Calera valoró el diálogo con el gobierno provincial que permitió avanzar en este plan para ese sector del Gran Córdoba, que lleva años sin soluciones efectivas al destino de sus residuos.En las próximas semanas se iniciará la licitación de la obra. Se prevé un costo de 3.700 millones de pesos que será financiada por el Ente Metropolitano. La mayor parte del presupuesto proviene del aporte de las ciudades que conforman un fondo común.

No será una planta de 
enterramiento, sino de 
acopio para destinar 
luego lo s desechos 
compactados al predio 
de Cormecor, en Capital.

Una planta modernaLa actual planta de residuos suma más de 15 años, está deteriorada, algunas máquinas no funcionan y sufrió varios incendios. Allí son llevados los desechos comunes de los hogares, escuelas, comercios, bares, barrido de calles y otros similares.Desde el Ente Metropolitano informaron que el objetivo es que se convierta en un punto verde de gestión eficiente de residuos y en un espacio de la economía circular, que habilite el reciclado de todo lo posible.
"No es planta de enterramiento"En respuesta a algunas críticas al proyecto, Rambaldi fue enfático: “No es una planta de enterramiento, eso nunca sucederá”.La modernización buscará además optimizar los costos de transporte para la disposición final en la planta de Cormecor, en Piedras Blancas. Por ejemplo, los residuos serán comprimidos para reducir su volumen en un 50% a la operatoria actual.La basura de La Calera tiene por destino el predio de Cormecor, ente 

que componen la Capital y otros 20 municipios y comunas del Gran Córdoba. Pero los pasos desde la recolección hasta ese destino final vienen complicando a varias localidades.El plan del Ente Metropolitano tiene en carpeta un estudio para transferir al nuevo centro de transferencia de La Calera la gestión también de los residuos sólidos urbanos de Villa Allende y Mendiolaza.Si bien sobre eso no hay definiciones, el intendente de La Calera aclaró que si a esta ciudad “le toca ser el área de sacrificio obligaremos mes a mes a las otras intendencias a la reducción de la cantidad de toneladas a partir de la separación eficiente de los residuos”.Rambaldi pretende un cambio de paradigma con respecto a la gestión de residuos en La Calera. En los próximos meses se sumarán barrios al programa de reciclado, se adquirió una nueva bomba para el tratamiento de líquidos cloacales y se trabaja en la eliminación de 38 microbasurales.
RefuncionalizaciónLa primera etapa de la obra incluirá la infraestructura con tolvas de carga, prensas compactadoras y sistemas de pesaje. El diseño de las instalaciones permitirá un flujo seguro y ordenado de vehículos recolectores y de transporte pesado. Además, se implemen- tarán sistemas para el manejo de lixiviados y el control de olores, para reducir el impacto ambiental. Los camiones recolectores descargarán los residuos en tolvas. Una vez compactada, serán cargados en contenedores y transportados hacia su destino final en unidades más grandes, que reducirán la cantidad de viajes hacia Córdoba.
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El presidente Milei 
cruzó a Cavallo, a quien 
hace unos meses elogiaba

La pelota 
no se mancha
Por Javier Boher

Llaryora refuerza apoyo al campo 
y se vislumbra un eje de campaña
Por Bettina Marengo

M
artín Llaryora in-
auguró una cadena 
de posteos en re-
des de funciona-

rios y miembros de su gobierno 
en apoyo al sector rural, por el 
reclamo al presidente Javier 
Milei para que empiece a cum-
plir su promesa de eliminar las 
retenciones a las exportaciones 
del agro. “Es la hora del campo” 
sentenció el gobernador en un 

largo mensaje en X donde ad-
virtió de una posible “crisis pro-
funda” en el interior productivo 
si el gobierno nacional no quita 
presión tributaria a los produc-
tores que enfrentan una “baja 
de los precios internacionales”. 
Milei no respondió a la adver-
tencia, pero se refi rió al tema. En 
una nota con el periodista Luis 
Majul se mantuvo en que bajará 
el gravamen apenas pueda y que 
tiene las retenciones “en la mira”. 

(Sigue en página 3)

Seguridad: Cornet 
confía en que podrá 
avanzar con el cierre 
de calles
Por Yanina Soria 

E
l proyecto en materia de seguridad que empuja el inten-
dente de Villa Allende, Pablo Cornet, para cerrar las calles 
secundarias de la ciudad durante la noche (entre otros 

aspectos), abrió la polémica. 
Con intenciones de responder localmente a una demanda 

creciente de los vecinos por la inseguridad que los asecha, el 
municipio decidió interceder y aportar frente a una materia 
que, en verdad, es responsabilidad del Gobierno de la Provincia.  
(Sigue en página 4)

Las Legislativas le 
agregan otro condimento 
a una tensa Unicameral
Por Gabriel Silva

L
a Legislatura provincial 
posiblemente haya sido 
el escenario de mayor 

tensión durante el 2024 para 
la política cordobesa. La difícil 
convivencia entre el ofi cialis-
mo y la oposición, la incapaci-
dad de cada arco para contar 
con quórum propio; y visibles 
fricciones que se observa-
ron en la última parte del año 
pasado puertas adentro de 
ambos espacios habilitan al 

interrogante de cómo reper-
cutirá el 2025 electoral en la 
Unicameral.

Por delante, ninguno de 
los que tiene representación 
en las 70 bancas de la Legis-
latura cordobesa abreva de 
manera directa en la canasta 
del presidente Javier Milei. Ni 
siquiera, el dueño de la banca 
unipersonal libertaria, Agustín 
Spaccesi, distante del triángulo 
de hierro que componen Milei, 
Karina y Santiago Caputo. 

(Sigue en página 5)

Pullaro pone el ojo en Acapulco y Frontera
Por Franco Cervera

“F
rontera y Acapulco es-
tán adentro de la ‘bota’. 
Y este Gobierno la tiene 

puesta desde el 10 de diciembre de 
2023 , así lo enfatiza una fuente del 
gobierno de Santa Fe, en torno al 
panorama que atraviesa histórica-
mente esta zona caliente del oeste 

santafecino, que colinda con el este 
cordobés, más precisamente con 
San Francisco, la ciudad del gober-
nador Martín Llaryora.

(Sigue en página 9)

SAN FRANCISCO

RIO IV

Por Gabriel Marclé

E
l comienzo de año todavía no ha presentado 
grandes pruebas para el Gobierno de Guiller-
mo De Rivas, pero eso podría cambiar desde 

la semana próxima. Es que esta semana ingresó al 
Palacio de Mójica el pedido del Sindicato de Traba-
jadores Municipales (SUOEM-RC) para sentarse a 

negociar la primera paritaria del 2025. El desafío de la 
patronal es cerrar un acuerdo rápido y, aunque pueda 
surgir algún imprevisto, confían en que se logrará si 
mayores inconvenientes. En el gremio se mantienen 
expectantes: aunque destacan que el cierre salarial 
del 2024 fue mejor de lo esperado, mantienen la idea 
de pelear por mejoras.

(Sigue en página 11)

Paritarias: SUOEM pidió reunirse y 
el Mójica confía en un acuerdo rápido
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Enroque corto
Oscar González en la Costa 

E
l ex presidente Provisorio de la Legisla-
tura fue visto vacacionando en la Costa 
argentina. 

Periodista: ¿Usted lo vio?
Informante: Así es. Lo crucé en un negocio, 

haciendo compras. Se lo veía bien, estaba solo. 
Creo que es deliberado su vacacionar fuera de 
Córdoba, en nuestra provincia se arriesga a ser 
escrachado. 

P.: A propósito, ¿en qué está la causa?
I.: En octubre pasado se conoció que este 

año, el 2025, se desarrollará el juicio que lo tiene 
como principal acusado del accidente en las Altas 
Cumbres en el que murió la docente Alejandra 
Bengoa y resultaron gravemente heridas dos 
adolescentes. 

Será un encuentro “institucional”

L
a presencia de la vicepresidenta Victoria 
Villarruel en Córdoba que anticipó Alfil 
sigue siendo un tema de amplio impacto en 

la política nacional. Pero, sobre todo, por cómo se 
mira lo que hace la titular del Senado en Córdoba 
y con quiénes se reúne.

Informante Radical: Disculpe que lo moleste…
Periodista: No me molesta para nada.
IR: Estaba escuchando en Chingón 95.1FM al 

diputado Luis Picat, definido por él mismo como 
un “radical con peluca” y dejó varias definiciones 
interesantes.

P: ¿Ah sí?
IR: Si, entre ellas fue interesante cómo res-

pondió la actitud que tendrán el viernes él y los 
radicales o afines al gobierno libertario que se 
muestren con Villarruel en Jesús María. Porque, 
como sabrá, la vicepresidenta va este viernes (por 
mañana) al Festival de la Doma.

P: Lo sé, se publicó en este diario como an-
ticipo.

IR: Sí, por eso. Picat dijo que será “una foto 
institucional”.

P: Ajá 
IR: Y sí, el hombre no quiere generar ningún 

tipo de tirantez con Milei ni con la ministra Pa-
tricia Bullrich. Así que está bien. Dicen que lo 
esperan con locro allá, va a estar lindo.

Aoita y ¿una tensión con el 
sistema metropolitano?

E
l sistema metropolitano de transporte 
generó algunas rispideces. Por lo que el 
informante gremial llamó al periodista 

para ponerlo al tanto de algunas cosas.
Informante Gremial: Qué raro que viene todo 
Periodista: ¿A qué se refiere? Es muy amplio 

usted.
IG: Tiene razón, ¿cómo anda? Feliz año. No, le 

decía que viene entreverado el tema del sistema 
del transporte metropolitano.

P: ¿Por? Dicen que marcha todo con norma-
lidad para que arranque.

IG: Mmm  no sé. Yo le digo que le consulte 
a los compañeros de Aoita qué piensan de que 
algunas empresas del interurbano, que no están 
al día con algunos aportes a los trabajadores, 
desembarquen en el transporte metropolitano. 
¿Por qué no les pregunta?

P: Bueno…
IG: No, no me diga “bueno”. Lo mismo que el 

estado de los coches. No sé si le cae muy simpáti-
co a algunos que haya unidades en condiciones 
para la ciudad y no así para el interior. Averigüe. 
Le mando un abrazo. 

Intendente de vacaciones

E
l intendente Daniel Passerini cede momen-
táneamente el mando de la Municipalidad 
de Córdoba.

Informante: Queda Javier Pretto a cargo 
de la ciudad de Córdoba. Passerini toma 
vacaciones al menos hasta la semana del 20 
de enero.

Alfil: El vice por suerte se lleva bien con el 
intendente, no como en el caso del gobierno 
nacional.

I: Claro, pero Milei prácticamente ha dicho 
que quien se toma vacaciones es vago, porque 
él no se las tomará. Igual viaja y viajará mucho 
este año.

A: Passerini también, pero las vacaciones, 
son las vacaciones.
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Paritarias: SUOEM pidió reunirse y 
el Mójica confía en un acuerdo rápido

oirán los requerimientos del 
SUOEM y empezarán a acercar 
posturas. Alfil consultó en los dos 
bandos y ninguno se animó a ha-
blar de números, aunque ambos 
destacaron que habrá un ajuste 
acorde a la variación inflacionaria 
del periodo. 

Los municipales agregan que 
podría pedirse “un poco más” en 
el ajuste para enero, considerando 
que, pese a las mejoras del 2024, 
el salario del trabajador municipal 
viene atrasado desde hace mucho 
tiempo. “Se valora el esfuerzo que 
ha hecho esta gestión por achicar 
la brecha, pero todavía queda 
mucho por hacer”, le comentó a 
este medio una fuente del SUOEM 
local, donde también se habla 
sobre otros pendientes, como 
la situación de los concursos y 
el siempre presente runrún de 
cesanteos.

Para el sindicato, la cuestión 
de los números estaría casi cerra-
da, considerando que el Ejecutivo 
cuenta con lo necesario para 
suplir la demanda que dejarán 
explicitada durante la reunión 
de la semana próxima. Son esas 
otras cuestiones -los contratos 
y concursos- los que podrían 
generar alguna tensión. Pero, 
además, están a la espera de lo 
que ocurra en la asamblea sala-
rial, la metodología elegida por la 
gestión Fernández para discutir 
las ofertas del Ejecutivo. “Sea el 
número que sea, la asamblea 
define si avanzamos o no con el 
acuerdo”, aclaran.

Desde el Ejecutivo mantienen 
la expectativa de cerrar rápida-
mente la paritaria de este mes y 
avanzar hacia febrero con mayor 
estabilidad, tanto económica 
como política. En ese sentido, 

entienden que deberán esforzarse 
por llevarle tranquilidad a los tra-
bajadores respecto a la situación 
de los contratos, los pase a planta 
y los rumores de más despidos 
como los que sucedieron al co-
mienzo de la era De Rivas. “Todo 
va a formar parte de la discusión”, 
señalan desde el Gobierno. 

Respecto a los números que 
puedan manejarse, el Gobierno se 
encuentra manejando de manera 
cuidadosa para no poner en jaque 
las cuentas después de pasar la 
mitad del 2024 con déficit prima-
rio. Es por eso que en el Mójica 
resaltan el esfuerzo que se hizo 
para lograr que los trabajadores 
estén bien pagos pese al mal año 
que atravesaron. 

Respecto a si los números 
dan para habilitar una suba sa-
larial acorde a las necesidades 
del Sindicato, desde el municipio 
aseguran estar en el camino de la 
recomposición, con señales que 
podrían confirmarle la vuelta al 
equilibrio fiscal durante el último 
trimestre del 2024 (se sabrá al 
finalizar enero). “Estamos bien”, 
afirman sobre el estado de las 
cuentas.

Habrá que esperar hasta la 
semana próxima para conocer el 
rumbo que tomará la negociación 
entre la Municipalidad derrivista 
y el SUOEM. En la previa, queda 
la sensación de que el presente 
del vínculo es indudablemente 
satisfactorio si se lo compara con 
el versus entre Daniel Passerini 
y Rubén Daniele en capital, pero 
también si se recuerdan los días de 
tensión que se vieron durante los 
últimos años llamosistas. Ahora, 
en el inicio del 2025, todos los 
involucrados parecen confiar en 
un arranque con el pie derecho.

El gremio muni-
cipal ya ingresó 
la solicitud para 
discutir el primer 
acuerdo sala-
rial del año con 
el Ejecutivo. No 
se revelan cifras, 
pero sí sensacio-
nes: “Creemos que 
vamos a empezar 
igual de bien que 
al final del año pa-
sado”.

Educación Vial: se realizaron más de 10 mil capacitaciones durante el 2024

E
l Área de Educación Vial que depende de la Secre-
taría de Prevención y Convivencia Ciudadana ha 
trabajado intensamente durante el 2024, realizando 

más de 10 mil gestiones vinculadas a distintos cursos de 
capacitación y concientización con respecto a licencias 
de conducir.

Concretamente, se atendieron 10.912 expedientes 
que incluyeron cursos presenciales y virtuales para la 
obtención del primer carné, de concientización, recupe-
ratorios, revalidación y los turnos para rendir los exáme-
nes prácticos. A eso hay que sumarle el trabajo que se ha 
desarrollado con talleres en distintos centros educativos 
de la ciudad, por lo que el alcance de las acciones ha sido 
totalmente abarcativo. 

En detalle, 2.203 participaron del curso para obtener 

licencia en la instancia virtual y 1.624 en la instancia 
presencial; 1.112 hicieron el curso de concientización tras 
haberles retenido su vehículo por infracciones; 1.371 rin-
dieron el recuperatorio tras desaprobar; 360 realizaron 
la revalidación por venir de otras localidades a sacar el 
registro local; y 4.242 realizaron la prueba práctica.

Al respecto, Virginia Ramos, referentes del Área de 
Educación Vial, dijo que el trabajo ha resultado muy po-
sitivo y destacó la salida a las instituciones educativas, 
más allá de lo que se dicta de manera presencial en las 
instalaciones municipales. 

“Hemos tenido presencia en escuelas, pero también 
en vecinales con los cursos para obtener la primera 
licencia de conducir. A la vez, hemos dictado cursos de 
concientización a personas que sufrieron la retención 

de sus vehículos por falta de uso de casco, por no contar 
con escape reglamentario, entre otras infracciones. Por 
ordenanza, se les da la posibilidad de que hagan un curso 
de concientización para que se les reduzca la multa. A 
su vez, recibimos a las personas que se han radicado en 
Río Cuarto y que han tenido que revalidar su licencia de 
conducir, de acuerdo a la Ley 8560”, detalló Ramos. 

A todo esto, la funcionaria recordó que para realizar 
este tipo de talleres se deben sacar turnos mediante la 
web del Municipio (riocuarto.gov.ar) y seguir las indi-
caciones de acuerdo al caso. Asimismo, adelantó que se 
intensificarán las acciones durante el año que acaba de 
comenzar para potenciar todo lo que ya se viene haciendo 
en materia de educación vial, “con el objetivo de tener un 
tránsito cada vez más ordenado en la ciudad”.

Gonzalo Parodi

(Viene de Tapa)
Todo avanza según lo planea-

do durante la firma del acuerdo 
salarial de diciembre, cuando De 
Rivas logró la paz que a otros les 
costaba, cerrando el año con un 
aumento acumulado del 128%, 
número que le ganó a la inflación 
anualizada del 2024. Tras ese hito, 
las expectativas de uno y otro lado 
parecían superadas, pero también 

plantean un desafío para lo que 
ocurrirá en la primera paritaria 
del nuevo año. ¿Podrá el inten-
dente sostener el buen vínculo 
que construyó hasta ahora con 
el sindicato que dirige Jorgelina 
Fernández?

En el Palacio de Mójica con-
firmaron que la primera reunión 
tendrá lugar en algún momento 
de la semana que viene, donde 

ALFIL     RIO CUARTO
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escaneando el código:

La motosierra de Milei cambió el
escenario comercial de Córdoba

- El ajuste feroz y la recesión consecuente, junto con los cambios en la forma de consumir
y de comprar, causaron un terremoto en el comercio minorista. 

- El testimonio del Centro de Almaceneros y Comerciantes Minoristas de Córdoba. 3A

Leyes y Comentarios

 Por Ricardo I. Kennedy

Opinión
La extinción del contrato
de trabajo por fuerza
mayor o disminución 
de trabajo

8A

2.782.477,05 pts. 1,41%S&P Merval 1.046,45 1.115,88Euro Compra Venta1.200,00 1.220,00Dólar blue Compra Venta1.007,62 1.065,62Dólar Compra Venta

- Lo declaró Adriana Moralez, neonatóloga 
encargada del Área de Mortalidad 
Materno-infantil del hospital al momento de
los hechos y una de las imputadas en la causa.

- Aseguró que las muertes fueron intencionales
y exigió conocer la verdad. 

- Durante su testimonio, reconstruyó los casos y
descartó explicaciones médicas iniciales.

JUSTICIA

Neonatal: “No
tengo dudas de
que hubo una
mano asesina”

9A

El TSJ cordobés declinó aplicar en
un juicio el porcentual que la 
Provincia utiliza en sede 
administrativa para 
deudas salariales. 

Esa tasa de interés 
no es para la Justicia

8A

Gracias al testimonio que aportó
un chofer, tras perseguir durante
varias cuadras a una conductora
que huyó de un accidente de
tránsito, condenaron a ésta a pagar
los daños del siniestro. 

El remisero 
lo vio todo

10A
1B

RETROSPECTIVA 
Y PERSPECTIVA

Las pymes tuvieron 
un 2024 para el olvido

7A

- Para ambos complejos productivos
nacionales, el ajuste mileísta fue
peor que el coronavirus. 

- ¿Hay luz al final del túnel? 

Industria y 
construcción 
repuntan, pero vienen
del peor año de su
historia reciente

2A

PROFESIONALES

Desde Plaza 
España a las 
sierras: nuevo 
mapa de valores
de la tierra urbana

11A

Por Javier De Pascuale

Por Carolina Klepp

ECONOMÍA

Primer vencimiento
de deuda del año:
US$4.300 millones
que se van 2A

Bancor fortalece el
músculo para 
apoyar al campo 3A

Saluden al 
cine que se va: 
ocho millones de 
espectadores menos

4A
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El régimen de moratoria previ-
sional, que permite a los trabaja-
dores en edad de jubilarse acce-
der al beneficio sin cumplir con
los 30 años de aportes, está lle-
gando a su fin. La normativa ven-
cerá el 23 de marzo de este año y
todo indica que no se renovará, lo
que representa un desafío signifi-
cativo tanto para las empresas y
sus colaboradores.

Bajo la legislación actual, un
empleador no puede exigir al
empleado que se jubile si aún no
completó los 30 años de aportes.
Por el lado de los trabajadores, la
falta de una moratoria previsio-
nal limita las opciones para re-
gularizar aportes faltantes, lo
que afecta especialmente a quie-
nes han trabajado en la informa-
lidad o tienen periodos sin apor-
tes. Esto se da en un contexto en
el que muchos trabajadores po-
drían no estar recibiendo el apo-
yo necesario para construir un
futuro financiero seguro: la Pen-
sión Universal para el Adulto
Mayor (PUAM), el beneficio al
que acceden los jubilados sin la
totalidad de aportes cubre hoy
menos del 31% de sus necesida-
des básicas, incluso con el bono
adicional.

Los cinco planes y moratorias
vigentes para aquellos que no
cumplen con los requisitos de ju-
bilación ordinaria son los si-
guientes:

1. Reconocimiento de aportes
por tareas de cuidado: permite a
mujeres en edad de jubilarse ob-
tener años de aportes por cada
hijo biológico o adoptivo, con
condiciones adicionales si el hijo
tiene discapacidad o si la madre
recibió la AUH.

2. Excedente de edad jubilato-
ria: para quienes superan la edad
de jubilación (60 años para muje-
res y 65 para hombres) pero no
tienen los 30 años de aportes, se
computará un año de aportes por
cada dos años de excedente.

3. Plan de pago de deuda pre-
visional (ley 27705): permite re-
gularizar aportes desde los 18
años hasta diciembre de 2008
mediante cuotas mensuales. Este
plan finaliza el 23 de marzo de
2025 para quienes ya tienen la
edad jubilatoria.

4. Moratoria previsional de la
ley 24476: permite regularizar
períodos de aportes impagos en-
tre 1955 y 1993, sujeta a evalua-
ción socioeconómica.

5. Pensión Universal para el
Adulto Mayor (PUAM): equivale
al 80% del haber mínimo y no
requiere años de aportes, dispo-
nible para mayores de 65 años
que no tengan otra jubilación o
pensión.

Políticas inclusivas y flexibles
La preocupación por la jubilación
no sólo es un reflejo de la incerti-
dumbre económica, sino que
también destaca la necesidad de
un enfoque más proactivo por
parte de los empleadores en el
acompañamiento de sus emple-
ados hacia esta etapa crucial de
la vida. La implementación de
políticas inclusivas y flexibles no
solo beneficiará a los empleados,
sino que también contribuirá a la
sostenibilidad y el éxito a largo
plazo de la organización. 

¿Qué pasa cuando un trabaja-
dor (en relación de dependencia)
llega a la edad jubilatoria, pero
no tiene los años de aportes, y por
lo tanto no pueden ser intimados
por el empleador a jubilarse?

En el caso de los colaboradores
con 60/65 años (60 mujeres ,65
varones), es decir que llegan a la
edad jubilatoria pero que tienen
menos de 30 años de aportes; y
que optan por continuar traba-
jando hasta los 70 años (buscan-
do en ese periodo completar años
de aportes); las empresas pueden
ofrecer programas de asesora-
miento financiero a través de ta-
lleres, seminarios y sesiones indi-
viduales, así como un coaching
previsional que brinde apoyo
continuo. 

Abordar las conversaciones
sobre previsión social requiere
un enfoque integral que conside-
re las necesidades y preocupa-
ciones de los colaboradores. La
jubilación estatal como único
instrumento para financiar el re-
tiro es un concepto que está lle-
gando a su fin.

Para aquellos trabajadores que
han cumplido los 70 o más años y
tampoco completaron aportes a
ese momento, los empleadores
pueden considerar la posibilidad
de reentrenar o reubicarlos en ro-
les que se adapten a sus capaci-
dades si esto fuera necesario, in-
cluyendo opciones a tiempo par-
cial y remoto, junto con iniciativas
de bienestar que promuevan un
estilo de vida activo y proporcio-
nen asesoramiento financiero. 

También, las empresas pueden
establecer programas de trans-
ferencia de conocimientos y un
plan de sucesión, para asegurar
la continuidad del talento en la
organización, beneficiando tanto
a los empleados mayores como a
la cultura organizacional en su
conjunto. Es importante recordar
que, si estos trabajadores optan
por continuar en el mercado la-
boral, pueden hacerlo sin necesi-
dad de jubilarse, lo que les per-
mite seguir contribuyendo a la
empresa y a la sociedad mientras
gestionan su situación financiera.

Fin de moratoria previsional: 
¿cómo acompañar a trabajadores en 
edad de jubilarse sin aportes suficientes?

 Por Dolores Liendo (*)

OPINIÓN

(*) Wealth country business leader Argentina, Uruguay y Paraguay de Mercer.

S
e conocieron los últimos va-
lores del suelo urbano en
427 localidades de la pro-

vincia. Se trata del Mapa de Valo-
res de la Tierra Urbana 2024. Lo
realizó Idecor y la Dirección Ge-
neral de Catastro, dependientes
del Ministerio de Economía y Ges-
tión Pública, en conjunto con el
Centro de Estudios Territoriales
de la Facultad de Ciencias Exac-
tas, Físicas y Naturales (UNC).

Este mapa informa el valor uni-
tario de la tierra (VUT), libre de
mejoras, para los más de 1,7 mi-
llón de parcelas urbanas, en el te-
rritorio provincial.

El mapa de valores de la tierra
urbana 2024 permite navegar so-
bre cualquier municipio o comu-
na y visualizar los valores de mer-
cado de la tierra, expresados en
pesos y en dólares por metro cua-
drado, al mes de septiembre de
2024, a nivel de parcela y para un
lote típico.

Datos destacados
� Valor promedio provincial: La

mediana del valor unitario homo-
geneizado de la tierra urbana
(VUT) en la provincia es de 32
US$/m2.

� Zona de mayor valor: La ciu-
dad de Córdoba lidera con valo-
res urbanos de hasta 5.500
US$/m2 en el área de Plaza Espa-
ña. El valor mediano para toda la
ciudad se ubica en 100 US$/m2.

� Ciudades con mayor VUT (ex-
cluyendo la capital): Lideran Je-
sús María y Villa Carlos Paz con
85 US$/m2; le siguen Oncativo y
Villa Allende (80 US$/m2). Otros
destacados: Arroyito, San Fran-
cisco, General Cabrera y Villa
Nueva (75 US$/m2), y Río Cuarto
y Villa María (70 US$/m2).

� Valores extremos fuera de
Córdoba Capital: Villa Carlos Paz
y Río Cuarto alcanzan 600
US$/m2. En tanto que los míni-
mos provinciales se advirtieron
en zonas periféricas del Gran Cór-
doba, algunas localidades serra-
nas y en el arco noroeste de la
provincia, los valores rondan los 5
US$/m2.

Innovación en el estudio 
del mercado
El mapa se sustenta en un análisis
de 5.950 registros del mercado in-
mobiliario, procesados mediante
técnicas avanzadas de machine
learning. Esto asegura altos nive-
les de predicción y comparabili-
dad entre diferentes áreas.

Además, los datos se encuen-
tran disponibles en formatos des-
cargables y como geoservicios
compatibles con soluciones SIG,
lo que facilita su uso para proyec-
tos de planificación, inversión y
desarrollo urbano.

Impacto para empresarios y
profesionales

La información del último ma-
pa permite identificar tendencias
en el mercado inmobiliario, cru-
cial para quienes buscan invertir
en zonas urbanas de alto creci-
miento.

Además, el acceso a valores
precisos por metro cuadrado en
diferentes localidades proporcio-
na una base sólida para proyectos
de construcción y desarrollo in-
mobiliario.

Cabe destacar que en las com-
parativas de mercado, con valo-
res que oscilan desde 5 US$/m2
hasta 5.500 US$/m2, el mapa des-
taca las enormes disparidades y
potencialidades en la provincia.

Acceso a los datos
El Mapa de Valores de la Tierra Ur-
bana 2024 está disponible en Ma-
pas Córdoba https://mapascordo-
ba.gob.ar/viewer/mapa/548 y en
la sección Descargas del geoportal
oficial https://www.mapascordo-
ba.gob.ar/#/descargas 

Los empresarios y profesiona-
les pueden navegar por cualquier
municipio o comuna y visualizar
los valores en pesos y dólares, a
nivel de parcela.

Revela precios claves 
en más de 1,7 millón 
de parcelas de 427 
localidades de la 
provincia de Córdoba

Desde Plaza España a las sierras:
nuevo mapa 2024 de valores 
de la tierra urbana

Carolina Klepp
cklepp@comercioyjusticia.info

MAPA DE VALORES 2024. Permite navegar sobre cualquier municipio o comuna.
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El volante firmó hasta 2027.
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El pasado 2024 fue otro año de 
temperaturas récord, lo que llevó 
al ciclo global del agua a nuevos 
extremos climáticos y contribuyó 
a inundaciones y sequías parali-
zantes. Los desastres relacionados 
con el agua mataron a más de 
8.700 personas, desplazaron a 40 
millones de personas y causaron 
millonarias pérdidas económicas.

jueves 9 de 
enero de 2025
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sudamericano JuVeniL

Bullrich reclamó que 
la selección Sub-20 
no viaje a Venezuela

inVestigación deL conicet

Tratamiento 
contra el dengue 
a base de maní

Milei convocó a Macri a sellar 
una alianza electoral para 
“arrasar con el kichnerismo”
nEl mandatario abrió públicamente la puerta a un acuerdo para los comicios 
legislativos de este año nPuso como condición que el pacto entre LLA y el PRO 
se extienda a todo el país n“Tengo vocación activa de ir a un acuerdo total”, 
enfatizó nNuevos cuestionamientos a la vicepresidenta Villarruel / página 3

nA quince días del inicio del cam-
peonato regional, reclamó un cambio 
de sede nAdvirtió que los jugadores 
“podrían ser secuestrados” / página 3

Cuatro focos arrasaron 
con la ciudad y dejaron 
1.000 viviendas calcina-
das y dos muertos / página 2

El club celeste de Alberdi 
destrabó el conflicto con el 
ministerio de Deportes de 
Arabia Saudita / página 11

estados unidosBeLgrano

Los Ángeles sufre 
el incendio más 
destructivo 
de su historia

Ahora sí, es
oficial: el “Chino” 
Zelarayán es 
refuerzo pirata 

“LLegó La hora deL campo”

El Gobernador se sumó al 
reclamo del agro para que 
se reduzcan las retenciones
nLlaryora pidió “sacarle la pata de encima y liberar 
toda su capacidad productiva” nEn sintonía, el mi-
nistro Busso y el legislador radical Rossi arremetieron 
contra la administración nacional / página 5

Una casa arde durante el incendio de Eaton, en la zona de Altadena.

página 14

La ex funcionaria, acusada de 
omisión de deberes y encubri-
miento agravado, declaró por 
espacio de cinco horas, en las 
que dijo tener la “necesidad de 
saber quién mató a esos niños, 
haya sido Brenda o quien haya 
sido”. Hoy se realizará la cuarta 
audiencia en Tribunales 2 y 
se espera que sigan dando su 
testimonio otros imputados en 
el histórico proceso.

Adriana Moralez 
habló de una 
“mano asesina” 
en el hospital

causa neonataL

El transEúntE insomnE

pancho Marchiaro

Magazine
no deje esta nota para 
después: Procrastinación, 
demora y creación

mondo cane
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El primer ministro de 
Canadá ha anunciado 

su dimisión en medio de 
una creciente presión, tan-
to interna como externa, lo 
que marca el fin de su 
mandato tras casi una dé-
cada en el poder. A sus 53 
años, Trudeau dejó claro 
que abandonará la jefatura 
del Partido Liberal y, en 
consecuencia, la presiden-
cia del país una vez que se 
elija a un nuevo líder para 
la formación. Sin embargo, 
continuará ejerciendo co-
mo primer ministro en ca-
lidad de “caretaker” (cui-
dador) hasta que se selec-
cione su sucesor, en un 
contexto marcado por im-
portantes desafíos políticos.

L a  r e n u n c i a  d e 
Trudeau se produjo en un 
momento de fractura den-
tro de su propio gobierno. 
La salida de Chrystia 
Freeland, su ministra de 
Finanzas y viceprimera 
ministra, en diciembre de 2024, fue un golpe signifi-
cativo. Freeland dejó el gabinete tras expresar des-
acuerdos con Trudeau sobre cómo abordar la amena-
za de aranceles comerciales de Donald Trump y la 
política económica del país. Este conflicto interno 
reflejó una creciente disidencia dentro del Partido 
Liberal, lo que sumó presión sobre un líder cuya po-
pularidad ya estaba en declive.

El descontento dentro del gabinete y entre los 
miembros del partido se exacerbó por las crecientes 
dificultades económicas que enfrentaba el país, parti-
cularmente en cuanto a la inflación, que se convirtió 
en un tema clave en el debate político. A medida que 
las encuestas mostraban un descenso en la aprobación 
de Trudeau, varios parlamentarios liberales comenza-
ron a pedir su dimisión públicamente, subrayando la 
falta de dirección y unidad en su liderazgo.

A nivel internacional, las tensiones con Estados 
Unidos también jugaron un papel crucial en la deci-
sión de Trudeau de dejar el cargo. La amenaza de 
Donald Trump, presidente electo de EE. UU., de 
imponer aranceles del 25% a los productos canadien-
ses fue un factor adicional que complicó la gestión 
del primer ministro. Trudeau intentó mediar con 
Trump en varias ocasiones, incluyendo un encuentro 
en noviembre de 2024 en Mar-a-Lago, pero la postu-
ra agresiva de Trump hacia Canadá, además de sus 
ataques públicos al líder canadiense, minaron aún 
más la posición de Trudeau.

Trump no solo amenazó con tarifas, sino que tam-
bién hizo comentarios despectivos sobre Trudeau, 
llamándolo “gobernador de Canadá” y sugiriendo que 
la unión de ese país a los Estados Unidos como el 
“estado 51” sería una “buena idea”. Estos ataques, 
sumados a la creciente presión de la política interna 
canadiense, contribuyeron a un clima de inseguridad 
y desgaste en el liderazgo de Trudeau.

El Partido Liberal, bajo la dirección de Trudeau, ha 
visto cómo sus índices de popularidad caían drásticamen-

te en los últimos meses. En 
las encuestas, el Partido 
Conservador, encabezado 
por Pierre Poilievre, ha su-
perado a los liberales por un 
margen significativo. Con 
una ventaja de más del 20% 
en las preferencias electora-
les, los conservadores pare-
cen estar en una posición 
privilegiada para ganar las 
próximas elecciones, que 
deben celebrarse a más tar-
dar en octubre de 2025.

Poilievre ha aprovechado 
la caída de Trudeau para 
presentar una alternativa 
política más firme y de dere-
chas, acusando a Trudeau 
de ser responsable de la in-
flación y de otras crisis eco-
nómicas. Con un estilo com-
bativo y un mensaje directo, 
Poilievre ha logrado captar a 
sectores descontentos con la 
gestión de Trudeau, lo que 
ha acelerado el desgaste de 
su liderazgo.

La dimisión de Trudeau deja al Partido Liberal sin 
un líder permanente en un momento crucial. Si bien 
se convocará una convención especial para elegir al 
nuevo líder del partido, el proceso de selección podría 
llevar varios meses, lo que deja a los liberales en una 
situación de incertidumbre. Si las elecciones se ce-
lebran antes de que el partido tenga un nuevo líder 
definitivo, el Partido Liberal podría verse obligado a 
presentar una figura provisional que no haya sido 
elegida por sus miembros, algo que nunca antes ha 
sucedido en la historia política reciente de Canadá.

Entre los posibles sucesores de Trudeau se en-
cuentran figuras como Mark Carney, exgobernador 
del Banco de Canadá; François-Philippe Champagne, 
actual ministro de Innovación y la propia Chrystia 
Freeland, aunque su reciente salida del gabinete com-
plica su retorno como candidata. Otros nombres que 
suenan como opciones viables son Melanie Joly, mi-
nistra de Relaciones Exteriores, y Dominic LeBlanc, 
actual ministro de Finanzas.

El futuro de Canadá está ahora en manos de los 
partidos políticos, pero la partida de Trudeau marca 
el fin de una era y abre un capítulo incierto en la 
política canadiense. A medida que se avecinan las 
elecciones, los canadienses estarán pendientes de 
cómo se reorganiza el Partido Liberal y si los con-
servadores, bajo el liderazgo de Poilievre, podrán 
capitalizar el descontento generalizado hacia el go-
bierno de Trudeau.

La renuncia de Justin Trudeau es el resultado de 
una combinación de factores internos, presiones ex-
ternas y un creciente desgaste de su liderazgo. La 
disidencia dentro de su propio partido, la caída en las 
encuestas y las tensiones con Donald Trump han de-
jado al primer ministro con pocas opciones. Mientras 
el Partido Liberal se enfrenta a la difícil tarea de ele-
gir a su próximo líder en medio de un panorama po-
lítico incierto, los canadienses se preparan para un 
cambio significativo en las elecciones que se celebra-
rán en los próximos meses.
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La obra tendrá una inversión de $ 3.700 millones

El primer centro de 
transferencia de 
residuos, en La Calera  

El Ente Metropolitano y la 
Municipalidad de La Calera anuncia-
ron ayer el proyecto de refuncionali-
zación del Centro de Residuos Sólidos 
Urbanos (CTRSU) de esa ciudad, 
vecina de esta capital. La iniciativa 
tiene como objetivo optimizar la ges-
tión de residuos en el sector noroeste 
del área metropolitana, 
en el Gran Córdoba, 
promoviendo prácticas 
sostenibles y modernas 
que mejoren la calidad 
ambiental de la región. 
El proyecto representa 
una inversión de 3.700 
millones de pesos para 
transformar la planta existente en 
barrio La Campana que hoy opera a 
cielo abierto y en pésimas condicio-
nes. La intención es que el nuevo 
centro de residuos opere con el mis-
mo volumen de residuos de las loca-
lidades de La Calera y Saldán y logre 
mayor eficiencia en la gestión 
“Celebramos la decisión del Ente 
Metropolitano en iniciar este plan 
estratégico en nuestra ciudad, una de 
las localidades que más creció en los 
últimos años y que requería de una 
decisión mancomunada entre 
Provincia y Municipalidad para lle-
varla adelante”, dijo el intendente de 
La Calera, Fernando Rambaldi. La 
iniciativa se encuentra alineada con 
el Plan Provincial de Gestión Integral 
de Residuos del Ministerio de 

Ambiente y Economía Circular. El 
proyecto intentará convertirse en un 
modelo replicable en otras zonas de 
la misma región metropolitana con-
tribuyendo a la consolidación de un 
sistema de gestión de residuos más 
responsable y alineado con las exi-
gencias ambientales actuales, con el 

objetivo de reducir pro-
gresivamente los dese-
chos que se entierran 
en el predio de Piedras 
Blancas, al que va los 
residuos de todo el 
G r a n  C ó r d o b a . 
“Estamos trabajando 
para establecer nuevos 

puntos estratégicos en la región, 
avanzando en la creación de centros 
de transferencia que beneficien a 
todas las localidades. Con una inver-
sión significativa y el trabajo conjun-
to, transformaremos el centro de 
transferencia de La Calera en un 
ejemplo de innovación para una ges-
tión de residuos más eficiente, con 
el objetivo de impulsar, a futuro, una 
economía circular metropolitana”, 
manifestó Rodrigo Fernández, pre-
sidente del Ente y funcionario de la 
Municipalidad de Córdoba. El inten-
dente de La Calera valoró el diálogo 
con el gobierno provincial que per-
mitió avanzar en la concreción de 
este plan de refuncionalización tan 
necesario para ese sector del Gran 
Córdoba.

La iniciativa del 
Ente Metropolitano 

intentará ser 
replicada en 
otras zonas

MONDO CANE
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Ofrecerán ayuda en salud mental 
y adicciones en el “Bum Bum”

el stand estará compuesto de especialistas en psicología y trabajo social.

En un esfuerzo por generar conciencia sobre la salud mental y el 
consumo de sustancias, la Municipalidad de Córdoba se presentará en 
el Festival Bum Bum, que tendrá lugar el próximo sábado 11 de enero, 
en las cercanías del estadio Kempes.  Durante el evento, se habilitará 
un puesto de prevención y orientación, donde los asistentes encontra-
rán un espacio de descanso y actividades lúdicas. La iniciativa busca 
invitar a reflexionar sobre diferentes estados de ánimo y la importancia 
del autocuidado. El stand, estartá ubicado estratégicamente para atraer 
a la mayor cantidad de público, ofrecerá el juego “Musicómetro”, el cual 
utilizará canciones de los artistas presentes en el festival para abordar 
prácticas de autocuidado. Además, un equipo de profesionales de la 
salud, incluyendo trabajadores sociales, psicólogos, y médicos, realiza-
rán tareas de prevención en adicciones y brindarán consejería a los 
participantes. Cada asistente recibirá material informativo con pautas 
de cuidados y contenidos sobre diversas problemáticas del tema. Las 
actividades apuntarán a fomentar la discusión sobre estados de ánimo 
y el malestar. La Municipalidad, en su compromiso por ofrecer apoyo 
a la comunidad, recuerda que todos los cordobeses disponen de varias 
líneas y centros de atención gratuita. Entre ellos, la Línea de Ayuda 
0800-888-5555, disponible las 24 horas, y el Centro Municipal de Salud 
Mental Comunitaria “Tramas”, ubicado en el barrio San Vicente, don-
de se brinda atención a mayores de 16 años.

Las inspecciones se podrán realizar de 7 a 16 horas en tres puntos de la ciudad

Por la creciente demanda se 
ampliaron los horarios de ITV

La Inspección Técnica Vehicular 
(ITV) de Córdoba amplió su horario 
de atención para hacer frente al 
creciente número de automovilistas 
que se acercan a realizar la revisión 
de sus vehículos en la víspera de la 
temporada de vacaciones. A partir 
de ahora, las inspecciones se po-
drán realizar de siete a 16, lo que 
supone un aumento de una hora 
respecto al anterior, que comenza-
ba a las ocho. Esta decisión apunta 
a facilitar la atención y asegurar 
que los vehículos estén en condi-
ciones óptimas para las rutas.

En los primeros días de enero, 
las sedes de Córdoba registraron ci-
fras récord, con un total de 2.800 
autos inspeccionados en tan solo dos 
jornadas. El segundo día de enero 
se atendieron 1.500 vehículos, y al 
día siguiente, otros 1.300, lo que 
superó el promedio diario de 1.100 
a 1.200 controles. Históricamente, 
enero concentra el 12% de las ins-
pecciones anuales, lo que equivale 
a aproximadamente 22.000 automó-
viles de un total de 200.000 revisio-
nes realizadas al año. Desde la ITV 
se destacó que la demanda en estas 
fechas es habitual, aunque recorda-
ron que las inspecciones requieren 
turnos programados para evitar es-
peras innecesarias. Los precios pa-
ra realizar la ITV varían según el 
tipo de vehículo. Los automóviles 

s in  mul tas  debieron abonar 
$32.000, mientras que para las ca-
mionetas, el monto se elevó a 
$47.000. En caso poseer deudas 
pendientes, los costos aumentaron. 

Para pasar la inspección, los 
conductores deben presentar varios 
documentos, como la tarjeta verde, 
el carné de conducir, un seguro vi-
gente, el certificado de la ITV ante-
rior, extinguidor cargado y balizas 
reglamentarias. Además, los vehícu-
los deben estar en buen estado y no 
contar con objetos sueltos en su 
interior. El anuncio de la amplia-

Para la inspección, los conductores deben presentar el vehículo en condiciones.

ción de horarios también incluyó 
la promesa de más turnos disponi-
bles, que podrán ser solicitados a 
través de la página web oficial de la 
ITV. Las sedes habilitadas para la 
revisión son: Avenida Cárcano 182, 
A v e n i d a  V a l p a r a í s o  y 
Circunvalación, y Avenida Japón 
2333.  Para más información, los 
interesados pueden consultarla 
web itvcordoba.com.ar o el número 
0800 888 8488. En sintonía, la de-
manda de matafuegos y recargas se 
disparó desde diciembre, según 
confirmaron varias empresas del 
sector. Lucas Alvarado, gerente de 
Matafuegos Córdoba, mencionó 
que “la demanda nunca fue tan 
alta en los últimos 10 años”. Este 
incremento llevó a los negocios a 
trabajar jornadas de hasta 10 horas 
diariamente, incluidos sábados, 
para atender a los clientes. La si-
tuación generó un faltante de 
stock, ya que algunos comercios se 
quedaron sin productos nuevos a 
fines de diciembre. En Córdoba, 
un matafuegos nuevo tiene un 
costo que oscila entre $40.000 y 
$45.000. La falta de un matafue-
gos o su vencimiento se considera 
una infracción leve por parte de la 
Policía Caminera, que puede mul-
tar al conductor con sanciones 
económicas entre los $24.000 y 
$120.000, además quitar puntos 
en el carné de conducir.

Economía circular, el futuro de la OEA3
La Municipalidad de Córdoba destacó sus avances en economía cir-
cular durante la vII reunión de Ministros y Altas Autoridades de 
Ciencia y Tecnología de la organización de los estados Americanos 
(oeA), celebrada en Washington, estados unidos. este evento marcó 
un hito tras la creación del primer Centro de excelencia y Tecno-
logías Transformadoras para la economía Circular en Argentina, 
que busca potenciar la colaboración público-privada y fomentar la 
investigación ambiental. jorge Folloni, secretario de Ambiente sus-
tentable y economía Circular, representó a la Municipalidad y enfa-
tizó que “el nuevo desafío del siglo XXI es garantizar un desarrollo 
sostenible en el tiempo y redefinir los paradigmas de producción y 
consumo”. en su presentación, destacó la importancia de diseñar 
productos sostenibles con un menor impacto ambiental y fomentar 
su reinserción en el ciclo productivo. La reunión aprobó una decla-
ración y un plan de acción enfocados en el desarrollo de la inteli-
gencia artificial (IA) y su impacto en la innovación y los derechos 
humanos. Folloni destacó que “la IA es una herramienta clave” que 
puede “acelerar significativamente la transición”.

La recaudación provincial aumentó un 10 %
La administración del gobernador Martín Llaryora 

reportó que la recaudación total en Córdoba alcanzó 
los $ 591.550 millones en diciembre de 2024, lo que 
representó un crecimiento real del 5% una vez des-
contada la inflación del período. Este aumento se 
enmarcó dentro de un contexto donde los recursos 
de origen provincial experimentaron un robusto in-
cremento del 10% en términos reales, impulsados 
principalmente por los impuestos patrimoniales y de 
Sellos. El informe presentado detalló que, a pesar 
del crecimiento generalizado, los impuestos asocia-
dos a la actividad económica presentaron resultados 
mixtos. El más destacado, el Impuesto sobre los 
Ingresos Brutos, que representó el 75% de la recau-
dación provincial, evidenció una caída real inte-
ranual del 1%. En contraste, el impuesto de Sellos, 
que aportó el 10% a la recaudación propia de diciem-
bre, creció 29% en términos reales. Respecto a los 
impuestos patrimoniales, los datos mostraron un 
aumento del 29% en términos reales, con el 

Impuesto Inmobiliario registrando un aumento in-
teranual del 15%. Sin embargo, el Impuesto 
Automotor destacó con un asombroso incremento 
del 63% en comparación con diciembre del año an-
terior. Los recursos de origen nacional también apor-
taron a la recaudación total, aunque su crecimiento 
fue más moderado, con un incremento real del 2% 
interanual. Estos recursos representaron alrededor 
del 60% del total, siendo la coparticipación de IVA 
y Ganancias las principales fuentes de ingresos. El 
IVA neto de devoluciones mostró un leve aumento 
del 1% real en comparación con el mismo mes del 
año anterior, mientras que la recaudación de 
Ganancias evidenció una mejora del 11% en térmi-
nos reales. Acorde a la Administración, este panora-
ma de la recaudación en diciembre se tradujo como 
refuerzo de los ingresos de la provincia, lo que brin-
dó un respiro fiscal en medio del entorno económi-
co desafiante, y consolidó la gestión de los recursos 
públicos frente a las exigencias de la ciudadanía.

La ruta a Tanti 
avanzó 45% con el 
uso de biodiesel

El Gobierno de la Provincia de 
Córdoba, a través del Ministerio de 
Infraestructura y Servicios 
Públicos, informó que la obra de 
pav imentac ión de  la  Ruta 
Provincial número 28 hasta el in-
greso a la Reserva Cerro Blanco en 
el departamento Punilla, ya cuen-
ta con un avance del 45%. Esta 
significativa obra, que abarca 9,34 
kilómetros desde la intersección 
con la Ruta S-269, hasta la reserva, 
busca mejorar la conectividad y el 
acceso a la zona. La pavimentación 
no solo beneficiará a los residentes 
locales, sino que también promo-
verá el desarrollo económico y tu-
rístico en la región. La obra se lleva 
a cabo en terrenos urbanos y rura-
les, lo que implica un diseño cui-
dadoso para respetar el entorno 
natural y minimizar el impacto 
ambiental. En el tramo urbano de 
5,32 kilómetros, se está constru-
yendo una calzada pavimentada 
de ocho metros de ancho. En la 
parte rural, la calzada tendrá 6,70 
metros, adaptándose a las carac-
terísticas del terreno. La infraes-
tructura contempla, además, la 
realización de obras hidráulicas 
para garantizar el correcto funcio-
namiento del sistema hídrico, es-
pecialmente en el cruce con el 
Arroyo El Durazno.

pago a jubilados 
nacionales
La Administración nacional de 
seguridad social (Anses) infor-
ma que hoy comienza el calen-
dario de pagos de enero para ju-
bilados, pensionados y titulares 
de Pensiones no Contributivas 
(PnC), Asignación universal por 
Hijo, Asignación por embara-
zo, Asignaciones Familiares y 
Prestación por desempleo, que 
no superen el haber mínimo. 
en la jornada cobrarán los dnI 
terminados en 0, mientras que 
mañana cobrarán los dnI termi-
nados en 1. Para más detalles, se 
puede acceder a anses.gob.ar.

repavimentación 
en villa del rosario, la Provincia 
avanza en la obra de pavimenta-
ción de 2.746 metros cuadrados, 
de los cuales ya se realizaron 
más de 2.000.  Los recursos pro-
vinciales provienen del Fondo 
Complementario de obras para 
Municipios, Comunas y Comu-
nidades regionales. Asimismo, 
avanzaron los trabajos de cordón 
cuneta en el sector sur de la 
localidad. Ya se ejecutaron 473 
metros lineales en barrio sur, 
sobre la calle Werner.  son 50 los 
frentistas que se benefician de la 
finalización de estos trabajos.

córdoba
en síntesis
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Certificado único de salud: ya 
se pueden gestionar los turnos

La atención es con turno, que se solicitan de lunes a viernes, de 8 a 14.

La Municipalidad de Córdoba, a través de la Secretaría de Salud, 
informa sobre el proceso de gestión de turnos para la realización 
gratuita del Certificado Único de Salud (CUS), necesario para el 
ingreso de niños, niñas y adolescentes a los niveles educativos ini-
cial, primario y secundario en escuelas estatales y privadas de la 
provincia para el periodo 2025. Este examen gratuito asegura que 
el niño o adolescente esté en condiciones de salud adecuadas y no 
presente síntomas que puedan poner en riesgo su bienestar o la 
salud pública. El CUS se podrá realizar mediante turnos progra-
mados en los Centros de Salud Municipales o en operativos itine-
rantes que recorrerán diferentes puntos de la ciudad, en colabora-
ción con centros vecinales, escuelas, iglesias y otras instituciones. 
Los operativos estarán disponibles durante todo el verano. Durante 
todo el año, el CUS también se podrá realizar en todos los Centros 
de Salud y en las Direcciones de Especialidades Médicas (DEM). 
El examen incluye registros administrativos, evaluación nutricional 
y odontológica, control oftalmológico, medición de la presión arte-
rial, revisión de vacunación y valoración médica general. Las aten-
ciones en operativos son solo con turnos, gestionables en los Centros 
de Salud de lunes a viernes, de 8 a 14 horas.

En UnqUillo

Centro para tratar adicciones

El ministro de Salud provincial, Ricardo Pieckenstainer, y el secreta-
rio de Prevención y Asistencia de las Adicciones, Santos Ferreira, inau-
guraron un nuevo centro asistencial en Unquillo, que brindará acceso a 
terapias, grupos de ayuda mutua y dosajes. Este centro forma parte de 
la Red Asistencial de las Adicciones de Córdoba (RAAC), que ya cuenta 
con 126 dispositivos preventivos y asistenciales distribuidos en diversas 
localidades de la provincia. En la apertura, Pieckenstainer destacó la 
importancia de mejorar el acceso a información, tratamientos y asisten-
cia frente a las adicciones, una problemática de creciente preocupación. 
Además de Unquillo, recientemente se sumaron los centros  de Villa 
Sarmiento y Rincón, que ofrecen orientación sobre la prevención del 
consumo de sustancias y sobre los lugares de atención disponibles para 
los afectados y sus familiares. Por su parte, Santos Ferreira subrayó la 
importancia de fortalecer el trabajo territorial en cada localidad, desta-
cando la expansión de la red como un paso crucial para promover estra-
tegias de prevención y asistencia en el interior de la provincia.

Investigadores del Conicet descubrieron una posible solución natural y económica

Un extracto de maní bloquea 
la replicación del dengue

Investigadores del Instituto de 
Investigaciones en Ciencias de la 
Salud (Inicsa, Conicet-UNC) y del 
I n s t i t u t o  d e  B i o t e c n o l o g í a 
Ambienta l  y  Sa lud  ( Inb ias , 
Conicet-UNRC) lograron un avan-
ce prometedor en la lucha contra 
el dengue, una enfermedad viral 
transmitida por el mosquito Aedes 
Aegypti. En su estudio, publicado 
recientemente en la revista Plants, 
demostraron que un extracto ob-
tenido de la piel del maní, cono-
cido como tegumento, tiene la 
capacidad de inhibir el virus del 
dengue en diferentes etapas de su 
ciclo de replicación.

El dengue, que afecta a millo-
nes de personas en todo el mundo, 
presenta cuatro serotipos, siendo 
más peligroso cuando una persona 
se infecta por un serotipo diferen-
te al primero, lo que puede desen-
cadenar formas graves de la enfer-
medad, como el dengue hemorrá-
gico. Actualmente, no existen 
tratamientos antivirales efectivos 
y accesibles para combatir el den-
gue, lo que hace que este hallazgo 
sea especialmente relevante.

El equipo de investigación, li-
derado por la doctora Carola 
Sabini, eligió investigar el maní 
debido a sus propiedades antiin-
flamatorias y antimicrobianas, así 

como al hecho de que la piel del 
maní es un subproducto industrial 
poco valorado. En ensayos in vitro, 
descubrieron que el extracto de 
tegumento de maní inhibe el virus 
del dengue en un 100%, incluso 
en bajas concentraciones. Este 
efecto se atribuye a los polifenoles 
y proantocianidinas presentes en 
la piel del maní, compuestos co-
nocidos por sus propiedades anti-
oxidantes y antivirales.

Los resultados sugieren que 

este extracto podría ser la base de 
un tratamiento natural, económi-
co y sostenible contra el dengue. 
Además, la investigación mostró 
que el extracto no solo tiene pro-
piedades antivirales, sino que tam-
bién podría usarse de manera 
profiláctica, impidiendo la infec-
ción antes de que ocurra. Este 
avance abre la puerta a nuevas 
opciones terapéuticas para com-
batir el dengue y otras enferme-
dades virales emergentes.

Carola Sabini encabeza esta investigación realizada en Córdoba.

Medicamentos por debajo de la inflación
En un año particularmente difícil para el bolsillo 

de los argentinos, el 2024 cerró con un incremento 
promedio del 75,15% en los precios de los medicamen-
tos, según relevamientos realizados por el Colegio de 
Farmacéuticos de la Provincia de Córdoba y el diario  
La Voz del Interior. Diciembre registró subas puntuales 
en varias categorías, pero siempre por debajo de la  
inflación anual estimada por el Gobierno nacional, en 
torno del 110%. El aumento impactó de manera trans-
versal a diversas especialidades. Los números muestran 
un aumento mensual del 1,60% durante diciembre y 
un incremento interanual del 84,48%. La medición, 
en el caso del Colegio,  se hace mensualmente rele-
vando 19.107 productos. “Estamos en línea con esas 
mediciones. En Cilfa tomamos como referencia la me-
dición oficial del Indec (Instituto Nacional de 

Estadísticas y Censos), que muestra un incremento 
acumulado de los precios de los medicamentos hasta 
noviembre de 2024 del 84%, frente a un aumento del 
IPC del 112% para el mismo período”, dijo Eduardo 
Franciosi, director ejecutivo de la Cámara Industrial 
de Laboratorios Farmacéuticos Argentinos (Cilfa). 
Entre los medicamentos que más aumentaron, están 
los destinados a afecciones respiratorias, con un pro-
medio del 108,6%. La categoría de los antiinflamatorios 
fue la de los productos que más aumentaron después 
de los respiratorios, con un promedio del 101,4% du-
rante el año. También se midieron los medicamentos 
cardiovasculares (con una media interanual del 
63,6%), hipotiroidismo, diabetes y colesterol (65,9%), 
psicofármacos (66,2%), productos reproductivos y pa-
ra bebés (85,1%) y los digestivos (56,60%).
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